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中国工程院秦伯益院士 ：

安慰患者不仅是医生的事
本报讯（记者 耿璐）

“在当下，安慰已成为缓

解医患矛盾的有力措施，

但现在舆论过度地将安慰

的责任安在了医生身上，

分 散 了 医 生 治 病 救 人 的

精 力 以 及 技 术 的 全 面 发

挥。”中国工程院院士秦

伯 益 在 8 月 16 日 举 办 的

《2014 中 国 医 院 论 坛》 

“医学， 医院， 医生”

大型电视现场对话节目上

表示。

“有时去治愈，常常

去帮助，总是去安慰。”

美国特鲁多医生的这一墓

志铭，如今已成为不少医

生的座右铭。“随着医学

的进步，这句话应该赋予

新的意义，应该将其修改

为：‘及时去治愈，随时

去帮助，有时去安慰。’”

据介绍，在国外大多

数医院，安慰工作主要由

五种人完成：临床心理学

家、医院社工、志愿者、

牧师和医生。而我国目前

仅个别医院有临床心理学

家和医院社工，志愿者和

牧师几乎不存在，因此增

加相关人员的数量，进而

缓解医生压力刻不容缓。

北京大学第一医院院

长刘玉村表示，治病的主

体不能仅是医生，还需要

患者及其家属的支持，只

有双方携手，共同安慰，

才能更好地救治患者，让

医患关系更加和谐。

以“医院：生与死的

‘战场’、‘医生：明天

还有人做医生吗’、‘医学：

两个大写的人’” 为主题

的对话，还吸引了樊代明、

黎介寿院士和电视剧《心

术》的导演杨阳、哲学家

周国平、媒体人石述思的

共同参与。

论坛上，宗庆后、周

鸿祎、冯仑等社会知名人

士与医学界开展的跨界经

验分享也成为亮点。

8 月 17 日是南京青奥会正式比赛第一天，当

天上午国际奥委会主席巴赫（右二）来到位于南

京市玄武湖的铁人三项比赛现场。当看到来自东

南大学附属中大医院的驻点医生正在为一名身体

不适的嘉宾现场处置时，巴赫对医务人员快速应

急提供医疗保障给予了充分肯定，并欣然与医务

人员合影。                         文 / 张岩  图 / 程守勤

医生不是抑郁症高危人群？
本报讯（记者 张艳

萍）“70% 的抑郁症患者

曾因抑郁症而请假中断

工作；53% 的管理者呼吁

政府立法和制定更好的

政策保护抑郁患者。”8

月 15 日，北京安定医院

副院长、抑郁症治疗中

心主任王刚教授发布了

由 灵 北 公 司 联 合 IPSOS

开展的“中国首次工作

场所中的抑郁症”调查

报告数据。

据 悉， 这 是 我 国 首

次针对雇员和企业管理

者 2 类人群同时开展的

调查。王刚指出，当抑

郁症达到严重程度时，

一定会影响雇员的工作、

生活、学习及人际交往

等。而近年来，许多医

生有一致的从业感受，

即工作强度高、心理压

力大、不被患者信任，

有业内人士认为这或许

会成为医生患抑郁症的

导火索。

对此，王刚表示暂且

不需担忧，因在世界各国

的流调中有一个公认的

事实，即文化水平越低、

知识层次越低、经济地

位越低、收入越低的人

群抑郁症患病率越高。

王刚同时表示，针对医

生群体的“工作场所中

的抑郁症影响”的调查

将作为后续调研开展。

资金问题阻碍转化医学发展

本 报 讯  8 月 14~17

日，“国际心脏研究会

中国分会第十二届学术

大会暨中国病理生理学

会心血管专业委员会第

十五届学术大会”在哈尔

滨召开。会上，北京阜外

心血管病医院惠汝太教

授指出，科学进展转化到

临床，跨越的不是鸿沟而

是大峡谷。

现 阶 段， 转 化 医 学

的意义及价值已引起全

球范围的瞩目。2010 年

7 月，中国工程院院士、

哈尔滨医科大学校长杨

宝 峰 和 中 国 工 程 院 院

士、中科院大连化学物

理研究所杨胜利在国内

共同倡议并建成了“东

北转化医学中心”，期

望在转化医学领域有所

作为。

但与会者一致认为，

缺乏足够的转化资金及

投入，是目前我国转化

医学在实现转化过程中

的主要矛盾。为此，与

会者建议，科研工作者

必须坚持为临床服务，

任何课题立项均以临床

问题为出发点，做出的

研究自然属于转化医学。

（衣晓峰 生利健）

时刻准备着  防治超级病毒埃博拉
本报讯（记者 王坤 通

讯员 洪建国 张芸）“埃

博拉病毒有传入我国的风

险，但暴发风险较低。”8

月 13 日，中国疾病预防控

制中心（CDC）病毒所副

所长、研究员董小平在埃

博拉出血热知识解读沟通

会上表示，有效控制传染

源、切断传播途径、隔离

易感人群始终是传染病防

控的重点。

中 国 CDC 应 急 中 心

副研究员向妮娟介绍，我

国将采取定点收治的方法

防范病毒外散。北京市指

定的传染病医院都具备良

好的传染病三区隔离等硬

件 条 件， 唯 一 需 注 意 的

是，我国从未诊治过类似

患者，在刚出现时要更好

提高防护意识，做好院内

防感染措施。

面对“超级病毒”埃

博拉肆意吞噬人类生命的

现状，我国传染病专家、

解 放 军 第 302 医 院 专 家

组组长陈菊梅教授和抗击

“非典”英雄、302 医院

原专家组成员姜素椿教授

建议：抗毒血清疗法可能

对治疗埃博拉病毒出血热

有效！

抗毒血清疗法作为一

种被动免疫疗法，曾用于

SARS 病毒感染治疗。陈

菊梅和姜素椿同时建议，

由于埃博拉病毒出血热患

者治愈率非常低，所以医

务人员可从感染埃博拉病

毒并康复的马、羊等动物

身上提取康复血清，输注

入感染埃博拉病毒患者体

内，可能对治疗埃博拉出

血热有一定效果。但治疗

时必须计算好静脉注射用

量，要做过敏试验，并且

警惕有血清病发生。

中国医院院长最关心什么？
本报讯（记者 耿璐）

在 8 月 16 日举行的“2014

中国医院论坛”上，2014

中国医院院长关心的十大

问题（图 1）发布，其中，

“建立与医疗行业特点相

适 应 的 岗 位 绩 效 薪 酬 制

度，合理体现医务人员劳

动价值，有效调动工作积

极性。”成为与会者最关

心的问题之一。

2014 中国医院院长关

心的十大问题调查历时 3

个月，通过中国医院协会

网站、电子邮件、会议、

信函、电话等多种方式广

泛征询医院院长的意见和

建议而最终选定。

本报讯  近年来，

提高对儿科的重视和加

强儿科人才队伍培养的

呼声一直很高。为进一

步提高全省基层儿科医

师的专业能力水平，近

日，江西省儿童医院的

22 位 内、 外 科 专 家，

历时半个月，圆满完成

了对全省 300 余名县级

医疗机构（包括县医院、

中医院、妇幼保健院）、

乡镇卫生院、社区卫生

服务机构儿科医师的技

术培训工作。

江 西 省 儿 童 医 院

的专家，采取理论知识

和操作相结合的形式，

结合基层儿科的临床实

际，对儿科基础理论、

急救知识、基本技能和

技术操作规范等内容进

行了深入讲解。

         （陈强）

赣：
基层儿科医师
全面完成培训

建立科学合理的价格体系和长效补偿机制，确保破除“以药补医”后医院可持续运转；1

明确院长责权，落实公立医院经营管理自主权；4

建立以信息化为支撑的医疗质量与安全管理控制体系和第三方评价体系，减少检查评比的频度；6

建立有利于保证质量、降低价格的药品和医用耗材招标采购制度，减轻人民群众就医负担；8

通过制度强化“三医联动”，建立完善的医院、医保协商机制。10

建立与医疗行业特点相适应的岗位绩效薪酬制度，合理体现医务人员劳动价值，有效调
动工作积极性；2
完善公立医院院长培养、选拔、任用机制，建立有利于院长职业发展、岗位评价和有激
励约束的职业化制度；3

关心医务人员执业环境安全，正确引导社会舆论，严肃法制打击医闹，加快推进医疗纠
纷预防处置体系建设；5

加快推进人员编制管理改革，科学合理核定医务人员配置，减轻医务人员工作负荷，确
保医疗服务质量与患者安全；7

立法明确基本医疗服务定位，完善分级诊疗、双向转诊制度，厘清医师多点执业的权利
义务与责任分担；9

图 1  2014 中国医院院长关心的十大问题

8 月 11 日，国家卫生计生委宣传司司长毛群

安考察卓信医学传媒集团。图为毛群安司长与《医

师报》社编辑记者交流。     图 / 蔡云龙  文 / 陈惠
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